
Образовательный минимум по русскому языку  

Четверть 1 четверть 

Предмет Русский язык 

Класс   6 

 

Синтаксис 

1. Синтаксис – это раздел науки о языке, в котором изучаются словосочетание, 

предложение, текст, а также правила их построения. 

2. Пунктуация – это раздел науки о языке, в котором изучаются система знаков 

препинания и правила их постановки. 

3. Члены предложения. 

Подлежащее – О чем говорится в предложении?кто? что?  

Сказуемое – что говорится о подлежащем? что делает предмет? каков (какой) предмет? что 

такое предмет? кто такой? 

Определение отвечает на вопросы какой? чей?  

Дополнение отвечает на вопросы косвенных падежей. 

Обстоятельство отвечает на вопросы где? куда? когда? откуда? как? зачем?  почему? 

4. Если в предложении одна грамматическая основа, то это простое предложение. 

5. Предложения, которые включают две или несколько грамматических основ, 

называются сложными. Между частями сложного предложения ставится запятая. 

6.  

Термин (понятие) Определение 

1. 1.Лексикология. 

 

Раздел науки о языке, в котором изучается слово как основная единица 

языка и его словарный состав. 

2. Лексика. Все слова языка. 

3.Общеупотребительные 

слова. 

Слова, известные всему народу, которыми пользуются все люди, 

независимо от места жительства и профессии 

4. Профессионализмы. 

 

Слова, связанные с особенностями работы людей той или иной 

специальности, профессии. 

5. Диалектизмы. Слова, употребляемые только жителями той или иной местности. 

6. Жаргонизмы  Слова, ограниченные в своём употреблении определённой социальной 

или возрастной средой. 

7. Устаревшие слова. 

Историзмы. 

Слова, вышедшие из активной лексики в связи с исчезновением 

называемых ими предметов и явлений. 

8. Устаревшие слова. 

Архаизмы. 

Слова, вышедшие из употребления в силу того, что вытесняются 

словами, с точки зрения говорящего, более точными и удобными. 

9. Неологизмы. Новые слова, возникающие в языке. 

10. Заимствованные 

слова. 

Слова, вошедшие в русский язык из других языков. 

11. Фразеологизмы. Устойчивые сочетания слов, равные по значению либо одному слову, 

либо целому предложению. 
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Термин (понятие) Определение 

 

1. Имя 

существительное. 

 

Часть речи, которая обозначает предмет и отвечает на вопросы кто? 

что? Имена существительные относятся либо к мужскому, либо к 

женскому, либо к среднему роду; являются собственными или 

нарицательными; одушевлёнными или неодушевлёнными. В 

предложении имена существительные чаще всего бывают 

подлежащими, дополнениями и обстоятельствами, но выступают и в 

роли сказуемого и определения. 

2.Разносклоняемые 

имена 

существительные. 

Десять существительных среднего рода на–мя (бремя, стремя, 

время, вымя, знамя, имя, пламя, племя, семя, темя) и 

существительное мужского рода путь в родительном, дательном и 

предложном падежах единственного числа имеют окончания 

существительных 3-го склонения –и: к знамени, нет времени, в 

пути; в творительном падеже принимают окончания 

существительных 2-го склонения –ем(-ём): теменем, путём. 

3. Несклоняемые 

имена 

существительные. 

 

Имеют для всех падежей одну и ту же форму слова: имена 

существительные иноязычного происхождения – собственные и 

нарицательные – с конечными гласными–о, -е, -и, -у, -ю и с 

конечным ударным –а (меню, Баку, Дюма); иноязычные 

существительные, обозначающие лиц женского пола и 

оканчивающиеся на согласный (Войнич, мисс); русские и 

украинские фамилии на –о и –их (-ых) (Шевченко); 

сложносокращённые слова, оканчивающиеся на гласный (СМИ, 

самбо).  

Орфограмма Правило 

1. Не с 

существительными. 

Пишется слитно, если слово не употребляется без НЕ и если может 

быть заменено синонимом без не или близким по значению 

выражением: неряха, неправда (ложь). 

Пишется раздельно, если является словом-отрицанием 

(отрицательной частицей): не корова, не машина. В предложении с 

отрицательной частицей часто есть противопоставление с союзом а: 

не правда, а ложь. 

2. Буквы ч и щ в 

суффиксе -чик/ -

щик 

В суффиксе существительных -чик (-щик) после букв д-т, з-с и ж 

пишется буква ч. В остальных случаях пишется буква щ. Например: 

смазчик, каменщик. 

3. Гласные в 

суффиксах 

-ек- и -ик-. 

Чтобы правильно написать гласные в суффиксах -ек- и -ик-, надо 

просклонять эти существительные. Если гласный выпадает, то в 

суффиксе надо писать букву е; если гласный не выпадает, то в 

суффиксе надо писать букву и. Например: сыночек – сыночка, 

носик – носика. 

4. Гласные о и е в 

суффиксах 

существительных. 

После шипящих под ударением в суффиксах имён существительных 

пишется буква О, без ударения буква Е. Например: снежок, 

горошек, ручонка, зайчонок, крошечка, доченька. 
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Вопрос Ответ 
Определение имени 

числительного как части 

речи. 

Имя числительное – часть речи, которая обозначает количество 

предметов, число, а также порядок предметов при счёте. Имена 

числительные отвечают на вопросы сколько? и какой? 

На какие разряды 

делятся имена 

числительные? 

Имена числительные делятся на количественные и порядковые. 

На какие группы в 

зависимости от 

количества слов делятся 

имена числительные? 

Числительные, состоящие из одного слова, - простые; 

числительные, состоящие из двух и более слов, - составные. 

В каких числительных 

пишется мягкий знак? 

В числительных от 5 до 20 и в числительном 30 на конце 

пишется мягкий знак. В именительном и винительном падежах 

сложных числительных от 50 до 80 и от 500 до 900 после 

первого корня пишется мягкий знак. 

На какие разряды 

делятся количественные 

числительные? 

Количественные числительные могут обозначать целые числа 

(числительные, обозначающие целые числа), дробные числа 

(дробные числительные), несколько предметов как одно целое 

(собирательные числительные). 

Как склоняются 

сложные числит. от 50 

до 80 и от 200 до 900? 

У сложных числительных от 50 до 80 и от 200 до 900 

склоняются обе части. 

Как склоняется 

составное 

количественное 

числительное, 

обозначающее целое 

число? 

У составного количественного числительного, обозначающего 

целое число, склоняются все слова, из которых оно состоит. 

Как склоняется сост. 

порядковое 

числительное? 

В составных порядковых числительных склоняется только 

последнее слово. 
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Вопрос Ответ 

1.Определение 

глагола как 

части речи. 

 

Глагол – самостоятельная часть речи, которая обозначает действие и отвечает на 

вопросы что делать?, что сделать?. В настоящем и будущем времени изменяются 

по лицам и числам, а в прошедшем времени – по числам и родам (в единственном 

числе). В предложении обычно выполняет роль сказуемого. 

2. Вид глагола Глаголы несовершенного вида отвечают на вопрос что делать?, глаголы 

совершенного вида отвечают на вопрос что сделать?. Это постоянный признак. 

3. Переходные 

и 

непереходные 

глаголы 

Глаголы, которые сочетаются или могут сочетаться с существительными или 

местоимениями в винительном падеже без предлога, называются переходными. 

Существительное или местоимение при переходном глаголе может стоять в 

Родительном падеже: 1) если при глаголе имеется отрицание – не написал  

письма; 2) если действие переходит не на весь предмет, а только на его часть – 

купил молока.  

4. Спряжение 

глагола 

Спряжение – изменение глагола по лицам и числам. Если личное окончание глагола 

ударное, то спряжение определяется по нему, если безударное, то нужно 

посмотреть на суффикс. Глаголы с суффиксом И (кроме брить, стелить) относятся к 

II спряжению, а также 11 глаголов-исключений (смотреть, видеть, ненавидеть, 

зависеть, терпеть, обидеть, вертеть, слышать, дышать, гнать, держать) 

6. Наклонение 

глаголов 

Глаголы изменяются по наклонениям. Глаголы могут быть употреблены в форме 

изъявительного наклонения (смотрим, предложили, будем писать), условного 

наклонения (пошел бы), повелительного наклонения (читайте, сделай). 

7.Разноспрягае

мые глаголы. 

Глаголы, которые изменяются по первому и частично по второму спряжению, 

называются разноспрягаемыми. К ним относятся глаголы хотеть, бежать, есть, 

дать. 

8. Возвратные 

глаголы. 

 

Глаголы с суффиксом –ся(-сь) называются возвратными.  Одни глаголы могут 

быть возвратными и невозвратными (купать – купаться), другие только 

возвратными (без суффикса –ся они не употребляются): смеяться, надеяться. 

Суффикс –ся бывает после согласных (удивляться, боролся), а суффикс – сь после 

гласных (горжусь). 

9. Мягкий знак 

в глаголах 

повелительного 

наклонения. 

На конце глагола в повелительном наклонении после мягких согласных и шипящих 

пишется буква ь. Мягкий знак в повелительном наклонении сохраняется перед 

суффиксом -ся и перед окончанием -те. 

10. Безличные 

глаголы.  

Глаголы, которые обозначают действия, происходящие сами по себе, без 

действующего лица (предмета), называются безличными. Такие глаголы обычно 

обозначают явления природы или состояние человека: Светает. Не спится. 

11. 

Правописание 

гласных в 

суффиксах 

глаголов. 

Если в настоящем или в будущем времени глагол оканчивается на     -ываю (-иваю), 

то в неопределённой форме и в прошедшем времени надо писать суффикс -ыва- (-

ива-). Если в настоящем или в будущем времени глагол оканчивается на -ую (-юю), 

то в неопределённой форме и в прошедшем времени надо писать суффикс -ова- (-

ева-) (советовать, советовал – советую; опаздывать, опаздывал – опаздываю). 

12. 

Правописание 

неопределённы

х местоимений. 

Неопределённые местоимения с приставкой кое- и суффиксами -то,       -либо, -

нибудь пишутся через дефис. Если кое- отделяется от местоимения предлогом, то 

пишется отдельно (кто-нибудь, кое-кто, кое у кого). 

13. 

Правописание 

не и ни в 

отрицательных 

местоимениях. 

Приставка не- всегда находится под ударением, а приставка ни- безударная (некого, 

никого). Если не и ни отделяются от местоимения предлогом, то они в 

отрицательных местоимениях пишутся раздельно (ни у кого, не с кем). 



 


